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期待叫停更多!霸王条款"

找回!自行车文化"
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! ! ! !这些天!所有人!都在关心那架

飞机"一有时间!就刷微信#看电视#

读报纸$$总之!尽一切可能!获取

更多信息!哪怕只是细节" !"#条生

命啊!能不牵动人心吗%

微信上! 不时看到些慷慨激昂

的评论!也有不少唏嘘感叹的文字!

有的写得不错!但强行要求转!甚至

称不转发!即是&冷血'#&缺乏同情

心'!那!就有些过了" 不转发!不代

表不关注( 不发声! 不说明感情冷

漠!每个人!都有各自的方式!就像

你有写的自由!我也有不看的自由"

马航失联!不知为何!又有不少

人开始指责记者"说什么&痛苦不是新

闻'#&即使记不住新闻伦理!也应记得

做人准则'云云$$&痛苦不是新闻'!

那么难道只有幸福!才算是新闻吗%伪

命题" 采访者#被采访者!各自以自己

的方式!做着自己的分内事!作为旁

观者!议论是你的自由!但一张口就

批评媒体!指责那些奔波一线!努力

想为大众带回更多信息#揭开更多真

相的记者!实在没多大道理"

我并不是说!大家正是靠这些记

者获得了事件的最新信息!就没有资

格再指出问题#批评记者" 这本身是

两个概念" 但显然!很多人习惯了坐

而论道!习惯了站在高处挑别人的错

儿" 目前记者因此事被指责的行为

中!最大的一条罪过就是&家属在哭

记者在拍'# 还有 &记者帮家属出主

意!要向马航讨说法'等等!还有人称

&有记者)还是某中央级的*竟然在镜

头前笑了'"除此之外!还没见哪位记

者!做出了触犯了底线#让人不赦的

&罪行'"事实上!大部分的记者!不过

是在尽心尽职!做自己的工作而已"

而那些动辄站在 &道德制高点'的

人!只要觉得记者没按照他们心中所想

的方式去面对和处理! 责难就开始了"

可是你又没在现场!不知道记者面对的

究竟是何场景!又怎么知道他)她*该做

什么!不该做什么% 此外!你也不是家

属!怎知道家属当时的内心!怎么确定

他们就不需要通过媒体表达诉求%

微博也好!微信也罢!加强的是人

与人之间的沟通" 但沟通!一要就事论

事!二要避免主观!三要注意方式"最拙

劣的沟通!永远像是上战场杀敌!咄咄

逼人" 就像那些强行求转发#动辄指责

记者的! 无非都是想在言语上占尽先

机!并将自己的主观强加于人!但这世

道!谁又会买账呢% 不屑与你争而已"

! ! ! !广告也会&打架'!而且是赤裸

裸的"

去广州出差!在白云机场!下飞机

走出廊桥不远!就能看到墙壁上大大的

加多宝广告+&怕上火喝加多宝'(往前步

行两三百米!出站大厅的正中央!则竖

着王老吉的招牌+&正宗凉茶王老吉'"

几天前! 王老吉与加多宝的官司

又开始了" 王老吉再诉加多宝不正当

竞争!要求对方赔偿 $%%万元"这个官

司离奇的一幕是! 加多宝与广药既都

是原告! 也都是被告" 双方甚至不惜

&扒祖寻证'!又均表示&胜券在握'"

作为普通的消费者! 恐怕很难

厘清两者之间错综复杂的关系!每

次看到这样的&加王之争'!总是满

满的疑惑+怕上火到底喝什么%谁正

宗% 谁才是老字号% 该信谁%

好了!这简直就是凉茶界的&哥

德巴赫猜想'"

遗憾的是!两家打成这样!却始

终不见权威的主管部门给出一个有

信服力的说法"

广告法#商标法#反不正当竞争

法!就没有一条能管得了%攻击性的

广告怎么能够满天飞%

由此!想起几年前一度打得不可

开交的国产杀毒软件之争" 奇虎 "&%

与腾讯之间同样是恶语相向#相互封

杀#你死我活" 一场闹剧的结果注定

两败俱伤,,,干脆谁都不用吧"

有些不明白的是! 为什么那么

多的洋品牌在国内不&打架'" 可口

可乐和百事可乐!有谁说&我才是真

可乐'%佳能和尼康!有谁说&我才是

真相机'% 肯德基和麦当劳!有谁说

&我才是真汉堡'%

和平相处!良性竞争!人们可以

凭喜好自由选择!形成各自的消费群

体"这么多年!它们都活得挺好"古人

说的&和为贵'!生意场上是条真理"

如果引申开去!让我们困惑的事

还真不少" 譬如在吃这方面!'专家

说水果应该餐前吃!(专家说水果应

该餐后吃()专家说水果应该削皮

吃!*专家说水果不要削皮吃$$天

哪!要不餐前吃一点!餐后再吃一点(

一半削皮吃!一半不削皮吃%

又譬如!母亲从小教我们一句+&饭

后百步走!活到九十九"'而现在又有这

样一种论调+&要活九十九! 饭后不要

走" '走了二三十年!全白走了不成%

为何我们如此迷茫% 即便这是

个信息爆炸#纷繁复杂的世界!也该

有个基本准则吧%

! ! ! ! &特价商品概不退还'#&卡内

金额过期作废'#&最终解释权归商

家所有',,,这样的理由将无法成

为商家的托辞"上海工商部门近日

对商业购物#旅游#衣物清洗#预付

卡消费等四个行业的合同格式条

款开展了专项检查和清理!叫停 !%

条&霸王条款'"

不妨再罗列一些这次被叫停的

&霸王条款'+促销商品!售出不退(

打折商品!不退不换(退#换商品包

装或外观必须完好! 否则收取相关

费用(此卡务必在有效期内使用(游

客在游玩过程中造成个人伤亡的!

自行承担相应责任( 旅游行程仅供

参考!变更恕不通知(在不减少景点

的前提下! 旅行社保留对行程进行

调整的权利( 本店承接一切送洗衣

物!但对洗熨结果!如退色#缩小!本

店不负赔偿责任!等等"

近年来!消费者通过打官司等

方式反击&霸王条款'的新闻屡屡

见诸报端" 参加两会的代表#委员

也多次&声讨'霸王条款" 但&霸王

条款'依然盛行!尤其是在一些垄

断行业和服务领域愈演愈烈"为维

护广大消费者的合法权益叫停&霸

王条款'!值得喝彩"

&霸王条款'之所以霸道!除了

一些商家无视法律和社会正义之

外! 职能部门监管不力是 &霸王条

款'长期横行的根本原因" 这次!上

海开展专项清理! 工商行政管理部

门将依据属地监管的原则! 督促指

导经营者限期整改" 经营者也应及

时开展自查自纠!主动消除&霸王条

款'!依法规范自身订约行为" 对于

拒不改正的经营者! 上海工商局将

依法予以监督处理"如此一来!我们

相信!某些场合消费者花钱买气受!

遇事自认倒霉的状况会得到改观"

其实!叫停&霸王条款'!不仅

保护消费者权益!也利于商家自身

的长远发展" &霸王条款'的关键词

就是替自己免责!与日趋成熟的消

费市场格格不入"如果商家不是更

多地考虑如何提高产品质量和服

务水平!而是把精力放在如何保护

自己的利益上!却无视消费者的利

益!这样目光短浅的企业肯定也走

不了太远"随着市场经济的深入发

展!有了充分的市场竞争!消费者

可以对产品和服务进行自由选择!

在这种情况下!谁再抱着&霸王条

款'不放!谁就会失去消费者"

如今上海为维护广大消费者

的合法权益! 叫停 !%条 &霸王条

款'!分别存在于店堂告示#旅游合

同#干洗凭证和消费卡等"除外!是

否还有存在于其他方面的&霸王条

款'% 上个月! 最高人民法院明

确!餐饮行业中&禁止自带酒水'#

&包间设置最低消费' 属服务合同

中的霸王条款!消费者可请求法院

确认相关条款无效" 我们期待!更

多的&霸王条款'被叫停"

! ! ! !如果时钟倒拨四五十年!彼

时的自行车应该能够算得上 &高

端#大气#上档次'的物件" 今天!

自行车重新进入了人们的视野!

绿色出行成为社会所倡# 政府所

导" 不过! 让自行车走向 &高大

上'!从&潮流'到时代主流!我们

需要做的还很多"

给自行车道一个 &主体地

位'"上世纪 #%年代之前!城市都

有自行车专用道的! 而且很多专

用道还是绿树成荫" 这些年大城

市的道路交通设计理念! 多是以

方便汽车行驶为主! 自行车道经

常被占! 让骑车人无路可行" 现

在! 我们的交通规划应该有所校

正!一点一点去修改#去完善"

给自行车一个&社会 +,-'待

遇" 为自行车提供全面系统的服

务是让自行车回归社会主流的重

要条件" 车库应该多建#建好!停

车点应该能满足人们的需要!政

府部门应当继续在设备# 资金上

多投入! 加强自行车基础设施建

设!增加数量和网点密度!真正达

到安全#方便#快捷的程度"

&自行车文化'的重建需要政

府带头! 需要社会舆论的支持!需

要先锋人物的示范"倘若将自行车

与非常积极的价值挂钩!比如自由

和健康!乃至使之成为个人活力的

一种象征!成为一种低碳#环保生

活方式和态度!那么这样的价值理

念就会在社会实践中成为风尚"

由此! 我们期待 &自行车王

国'的荣誉重归"当城市的空气更

清新!道路更宽敞!&骑乐无穷'的

生活将更有趣味"（万应慧 刊今
日人民日报 本报有删节）
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! ! ! ! &为救人!减肥 ..公斤'!最近

金山区一个造血干细胞捐献者的

感人事迹和他的名字! 久久流传"

却不料专家对此警醒地指出!这样

会泄露捐献者的隐私"如何让器官

捐献供方和受方的个人隐私得到

有效保护! 近日在全国两会上!月

初才成立的&中国人体器官捐献和

移植委员会'引发关注"

&中国人体器官捐献和移植委

员会'的成立!意味着保护器官捐

受双方的制度! 有了 &顶层设计'

者" 在国际上!对供患双方捐献的

信息!实行&双盲'制度" 一来!避免

患者复发后!再找供者捐献!假如

捐献者因为各种原因不同意!就可

能引发质疑和道德审判"比如今年

年初!新华社题为-骨髓库志愿者

被公开点名&逼捐'谁来保护捐献

者的隐私.的报道!就发人深省"二

来!避免供者捐献之后!发现患者

经济条件好!向患者索财" 如不能

杜绝这一现象!接受捐助的患者有

可能不胜其扰"因为供方的情况复

杂!层次不一!这一规定尤显重要"

&我以后如果有机会!也会像

我妻子一样! 捐献器官! 救人新

生" '这是一位器官捐献者家属的

话" 流风所及!生命接力!可成风

尚"有了好的隐私保护制度!我们

才不会辜负捐献人! 也才能够更

好地保护患者的合法利益" 正如

专家指出的+ 不能因为捐献是一

种值得赞扬的行为! 就忽视对捐

献者个人信息的保护"

把好事做好!就要有约束人性

之恶的制度设计" 国外的人体器官

捐献制度的形成!是有几十年的过

程" 我国的器官移植!!%%/年才开

始走向法制化!去年才真正开始器

官捐献! 国内尚无相关立法条文"

可以说!人体器官捐献事业在我国

才刚刚起步" &中国人体器官捐献

和移植委员会' 主任黄洁夫表示!

一定要做最好的系统"但他的表态

后面!也有人质疑!捐献系统由名

声不佳的中国红十字会总负责!信

得过吗%就这一问题!正如黄洁夫指

出的!不能因为个别人#个别单位做

得不好!就抹煞整个红会的功绩"

但是!公众的质疑!无疑给中

国红十字会提出了更高要求!也

是一种监督和提醒" &中国人体器

官捐献和移植委员会' 的捐献体

系#获取和分配体系#移植临床服

务体系#移植术后登记体系#人体

器官移植监管体系等的建立!都

需要认真细致的工作" 在这些体

系中!尤为重要的是监管体系!让

捐献者的捐助行为体现意义!让

受捐者感恩地#有尊严地生活!甚

至自愿地回报社会! 都有赖于这

些体系的规范运作"

依法保护捐助人和受捐者的

个人隐私#财产状况!就要加大对

公益组织泄露相关信息的打击力

度" 一旦信息泄露!就必须认真追

责!依法惩处"由此!才可能打造中

国捐献事业的公信力和诚信度"


